

# Tokyo Tobihino Rotary Club

国際ロータリー第2750地区 多摩南グループ 東京飛火野ロータリークラブ



会長 河野 和正



幹事 守重 昌之

## 会長テーマ

会員の一歩前進はクラブの一歩前進  
そして地域社会への社会奉仕の数歩前進へつなげる。



ロータリーは機会の扉を開く

2020-21 Weekly Report vol33-24

## 2021年3月2日(火) 第1524回 オンライン例会 卓話 於:飛火野RC事務所

### ■司会 幹事 守重昌之

### ■開会点鐘 会長 河野和正会員

### ■お客様紹介 会長 会長 河野和正会員

枝川寿子様 本日卓話ををお願いしました。よろしくお願いします。

### ■会長報告 会長 河野和正会員

1.岡本香里会員の入会式を行います。

2.第2回飛火野ロータリークラブ杯ワインターカップ、ミニバスケットボール大会が、2月14日の予選会と28日決勝戦があり表彰式に、私(会長)・中澤会員・梅田会員で出席した。

3.1月31日plantビジネスコンテストで、東京飛火野ロータリークラブ賞を受賞した狩野明子さんと詩歩さんに卓話ををお願いしました。

### ■幹事報告 幹事 守重昌之会員

1.理事会報告

a.3月のスケジュールの確認

b.4月20日八王子東RC合同例会は日程変更あり、改めて連絡します。

c.4月27日の夜間例会は会長・幹事で協議し追って連絡します。

d.地区大会5/26~27の予定が26日のみになります。

e.次年地区大会実行委員に仙波会員を承認。

f.5/8の第24回ひの新選組まつり隊士コンテストの観覧は河野会長に依頼。

2.地区奉仕プログラム3委員会から、アンケートの集計が届いています。皆様にメール転送しましたのでご確認ください。

3.3月のロータリーレート106円。

### ■日野市ミニバスケット大会について 梅田俊幸会員

昨年は急遽中止になりましたが、今年は、宣言中ではあります。が、是非やりたいとの要望が強く、体温の測定・感染防止策を徹底して開催しました。14日・24日に予選があり、28日の決勝で無事大会を終了しました。昨年用意した優勝カップ・レプリカ・参加賞のボールをお渡しました。どの試

合も熱戦で素晴らしい白熱した試合が続きました。この競技は八王子がダントツで強く、日野もそれに続けと練習に励んでいます。来年度は地区の補助金が変わるということで、今年と同様にできるかわかりませんが、補助金を使わずに支援を継続したいと考えています。今回は河野会長・中澤会員・私(梅田)の3人で表彰式に出ました。

### ■ニコニコ報告 メッセージ後記 ★★★

### ■新会員入会式

岡本香里様に会長より、ロータリーバッジ・記念楯・記念品が贈られた。

岡本香里会員から、直ぐクラブに貢献できるかわかりませんが、よろしくお願ひします。と、ご挨拶をいただきました。

### ■卓話講師紹介 プログラム委員会委員長 馬場弘融会員

枝川寿子様です。雛まつりについての歴史を資料を用いて詳しくお話しいただきます。よろしくお願ひします。

### ●卓話 「日本の年中行事 上巳の節句 雛祭り」について 枝川寿子様

日本では、茶道や道が発展する中で、床の間を背にしたおもてなしの文化が発展してきました。日本の年中行事の多くは中国から入ってきました。生活文化の異なる中で、1年の節目にくり返し行うのが年中行事です。

### ◆江戸時代に定められた五節供

●正月七日(人日の節供)…七草 古い中国からの風俗で、人の日としてそれぞれの吉凶を占い、七種類の野菜入れた七草粥を食べ無病息災を願った。

1月は睦月と言われ家族仲良く暮らしましょうという意味がある。

### ●三月三日(上巳の節供)…桃 桃の節供

3月初めの巳の日、人形の紙や布の穢れ移し河に流し身を清めた。江戸時代に雛祭り年で定着した。



## 3月「水と衛生月間」

●五月五日(端午の節供)…菖蒲の節句 除けの為菖蒲や蓬を門に押し菖蒲を浸した酒で厄除け健康祈願をした。菖蒲が(尚武)に通じている。

●七月七日(七夕の節供)…笹竹の節句 笹は1年中青々として生命力があり、邪気を払う植物とされる。牽牛星と織女星と彦星の伝説、女性の針仕事上達を願う中国の行事から始まり、日本古来の豊作を祈る行事を合わせて行われた。笹の葉に願いを込めた短冊を飾る風習が日本で生まれた。

●九月九日(重陽の節供)…(菊の節句) 中国から伝わった重陽節が江戸時代に節供となり。菊に長寿を祈る日。菊酒を飲み菊の被綿に溜った露で体を拭い長寿を願う。重陽は、陽(奇数)の重なる日として、奇数の中でも大きな数字から生まれた。

節供が定められた背景に奇数文化があります。奇数は陽数で、偶数は陰数です。奇数は穢れを祓い淨めると言われます。

### ◆「雛祭り」について

三月三日のひな祭りは、女の子の健やかな成長と幸せを願ってひな人形を飾り、菱餅や桃の花を供えて白酒で祝う行事です。

本来は旧暦三月三日の行事で桃の咲く時期ですので、「桃の節供」ともいわれています。古く中国では「上巳の節供」ともいわれ三月上旬の巳の日に青い草を踏み、川に入って穢れを祓い、酒を酌み交わしていました。日本では昔から草や紙でつくった人形(ひとがた)に身体の穢れや疫病、災いを移して川や海に流すという「流し雛」(紙や布で人形を作る)の行事が行われていました。偶然かもしれませんのが、国際女性デーがあります。

### ※雛祭りの歴史

中国の「踏青」から「曲水の宴」(庭園の中の川の流れを見て詩を読む宴)

平安時代のひいな遊び 女子の間で遊びとして、流行った人形を使った遊び。

室町時代の天勝(アマカツ)、這子(ホウコ)人形を自分の体のこすりつけ穢れを移し、川などの水辺に流すことで祓いを行う風習。

江戸時代の寛永雛、後水尾天皇と東福門院和子のお雛さ

## 2020・21 Weekly Report vol.33-24

まなどの風習行事が現代の雛祭りに繋がっています。

なお、五節供も旧暦の時代に定められたので、現在の季節感に伴わないところがあります。

### ※お雛様の飾り方

京都の御所・紫宸殿を模している。左が男雛、右が女雛となつており、他も同様に飾ります。

と、詳しく説明いただきました。

★ご存じかと思いますが、旧暦の明治5年12月3日が新暦の明治6年12月1日になり、約1ヶ月早まり旧暦の五節供で、桃の節句に桃の花が咲かず、七夕が梅雨の最中と季節感のずれが生じた。(編集子)

### ■謝辞 会長 河野和正会員

### ■閉会点鐘 会長 河野和正会員

### ニコニコメッセージ

河野和正さん…岡本香里会員の入会式を祝して!枝川様ひな祭りの歴史の卓話よろしくお願ひいたします。

馬場弘融さん…枝川さん、おひな様の卓話、ありがとうございます。

濱田宣郎さん…家内の京子の誕生日祝いのきれいな花束をいただきありがとうございます。小生、2019年夏、脳梗塞(心原性脳塞栓症)を患って以降、体調が不良で、換語障害なり、適切な言葉が出ず、会話に行き詰まることがしばしば、その上難聴も加わり困惑している次第です。例会がオンラインになって助かります。

水野 功さん…皆さん、こんにちは。久しぶりの例会です。バーチャルでの国際協議会も無事終了しました。三浦年度がいよいよスタートです。

本田 誠さん…岡本さんの入会を心より歓迎いたします。

藤野益夫さん…枝川さんの卓話楽しみです。よろしくお願いします。

出席報告	総数	出席	MU前	MU後	欠席	出席率
第1522回	23	21	1	-	1	-
第1520回	22	18	1	0	3	-

ニコニコBOX 本日 16,000円 累計 450,918円  
本年度目標額1,200,000円 達成率37.5%

※今週のメークアップ 水野さん

※先々週の後メークアップ なし

### ◆トピックス

1.2月28日びわ湖毎日マラソンで、鈴木健吾(富士通)、2時間4分56秒の日本記録で優勝

2.2月28日愛知県警、名古屋市の川村市長らが、昨年開かれた「表現の不自由展・その後」に展示された少女像を攻撃したのが発端で、同展に補助金を出した大村愛知県知事を批判し、昨年8月からリコール署名運動を呼び掛け、昨年11月提出された43万人余の署名に大規模な不正があったと強制捜査に。